

El maestrat, revista y excursiones

<http://elmaestrat.es/>

Información mina hierro (Mina esperanza)

Museo Mina Esperanza, hierro en estado puro

La recuperación museográfica de la legendaria mina ubicada en Torre d'en Besora, en la comarca de l'Alt Maestrat, abre sus puertas al público a principios de agosto con una propuesta expositiva novedosa que llenará de vida, una vez más, las galerías naturales de la antigua mina local.



El año 2003 el ayuntamiento de Torre d'en Besora, un acogedor pueblo de la comarca castellonense de l'Alt Maestrat, decidió recuperar una antigua mina local conocida como Mina Esperanza. Fue entonces cuando los agentes implicados pusieron en marcha un ambicioso proyecto, la creación de un museo minero de 300 metros cuadrados de exposición que se abre al público a principios del mes de agosto.

La sede del museo es el mismo yacimiento, que ha sido acondicionado para su uso público preservando al máximo el aspecto original de la mina. El interior del mismo se distribuye en varias galerías naturales convertidas en espacios expositivos seguros y accesibles que tras su apertura podrán ser visitados de manera gratuita. La visita guiada devuelve al visitante a los años de máximo apogeo minero de Torre d'en Besora y reproduce fielmente los procesos de extracción manual del mineral.

Mina Esperanza es un museo novedoso cuyo principal objetivo es conservar la historia de la mina, divulgar su conocimiento y ofrecer al visitante una experiencia diferente en el interior de un yacimiento de hierro real. Además, por su ubicación en la cima del cerro de la Partida Basasa, es el enclave idóneo para disfrutar de las excelentes vistas de Ares del Mestre, Culla y Albocàsser.

En los próximos meses, el complejo albergará un restaurante, complementando así el espacio del propio museo y adaptándolo a los nuevos requerimientos museográficos integrales. La nueva área de descanso es sólo el primer proyecto de ampliación, aunque en un futuro el museo ofrecerá también alojamiento propio y actividades de ocio rural como senderismo.



Orígenes de la mina

Mina Esperanza es un museo con encanto propio. Los datos oficiales sobre la mina se remontan al siglo XX aunque su historia va más allá de los escritos. El yacimiento minero se ubica cerca de una masía que alberga los vestigios de un antiguo cementerio árabe, hallazgos que parecen apoyar la creencia local de que la mina data de la época árabe.

Pese a su origen incierto, los primeros documentos sobre la mina datan el inicio de la explotación minera en 1940. En ese momento, un importante número de vecinos de Torre d'en Besora se dedicaban a la extracción de la materia prima que posteriormente era transportada en camiones hasta los Altos Hornos de Valencia. En un breve periodo de 30 años la actividad minera local atravesó momentos de apogeo, en los que la minería se convirtió uno de las principales fuentes de ingresos locales, y otros de decadencia, que desencadenaron el cierre de Mina Esperanza en 1970.

En la localidad de Torre d'en Besora se recuerda con especial nostalgia el año 1956, fecha en que una helada congeló los cultivos de olivos y terminó con la cosecha oleícola anual, sustento de muchas familias de la zona. Ante esta puntual crisis, vecinos de toda la comarca acudieron a las minas en busca de trabajo, siendo aquellos los años de mayor auge minero. Pocos años después, la situación era bien diferente. En la década de los setenta, una serie de aspectos coyunturales, como el aumento de los costes de distribución del mineral, acabaron con la actividad minera. Tras su clausura, las instalaciones dejaron de funcionar como mina y ahora, gracias a la iniciativa de recuperación museográfica, se reabren acogiendo una propuesta lúdica y cultural innovadora que volverá a llenar de vida esta mina.



Un paseo por sus túneles

El recorrido guiado por Mina Esperanza comienza con la proyección de un audiovisual de tres minutos de duración sobre la historia de Torre d'en Besora y la de la legendaria mina. El vídeo explicativo sumerge al visitante en el mundo de la minería, ayudándole a comprender las distintas tareas que se llevaban a cabo en el interior de la mina.

Tras la breve introducción audiovisual, una exposición de herramientas antiguas complementa la primera parte de la visita. Los trabajos manuales en la mina condicionan el tipo de útiles empleados para la extracción del mineral, entre los que destacan picos, palas, capazos para cargar el hierro y vagones que servían para transportarlo hasta los camiones. Como indican los utensilios expuestos, el proceso de extracción del mineral carecía de cualquier tecnificación posible, era totalmente manual. En la siguiente galería el protagonista es el propio proceso de extracción y para ello se ha construido un decorado minero que simula una explosión en el interior de la mina. Este y otros decorados que se visitan en Mina Esperanza reproducen situaciones habituales en el día a día de la mina que acercan al público al oficio de minero y a sus posibles peligros.

El paseo por el museo, además de los espacios expositivos tradicionales, añade como principal atractivo la posibilidad de adentrarse en una mina, que hace pocos años aún funcionaba, y observar los yacimientos de hierro que todavía se conservan. En sus galerías, el visitante se sentirá como un minero más, aproximándose al mundo de la minería de una manera más imaginativa.